
记者手记

    ■ 1999年 杨扬当选为国际滑联运动员委员会

委员。 2016年，杨扬以高票当选国际滑联第一理事。

■ 2010年 杨扬当选为国际奥委会委员，成

为继何振梁、吕圣荣、于再清后，第 4位来自中国

内地的国际奥委会委员。 在这期间，杨扬曾以国

际奥委会道德委员会委员身份，参与有关俄罗斯

兴奋剂事件调查。

■ 2017年 11月 北京冬奥组委成立运动员委

员会，杨扬当选为主席。 过去这两年，杨扬时常往返上

海、北京两地，为北京冬奥会的筹备建言献策。

■ 今年 5月 杨扬被提名为世界反兴奋剂机构（WA鄄

DA）副主席，11月 7日在波兰正式当选。在此之前，她从 2005

到 2013年担任WADA运动员委员会委员。
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    今晚，第四届全国智力运动会将在

浙江衢州揭开帷幕。上海代表团已于昨
日开赴赛地，此次上海队共有 126名运

动员参加围棋、象棋、国际象棋、桥牌、
国际跳棋和五子棋 6个大项全部 57个

小项的争夺。
本届智运会的精彩激烈，提前进行

的国际象棋男子团体快棋和个人赛就

已充分展现。拥有国际等级分排名前三
选手丁立人的浙江队未进入团体赛四

强。决赛中上海队依靠加赛“突然死亡”
的快棋，险胜江苏队蝉联男子团体冠

军。个人赛丁立人未能夺冠甚至进入前

四，决赛中北京队的余泱漪同样依靠加

赛“突然死亡”的快棋，才力压山东队的
卜祥志卫冕冠军。接下来的 10天里，更

多棋牌项目的明星选手将陆续亮相，掀
起智慧风暴。

国象男队开了个好头，为上海队摘
下本届智运会首金，也为其他项目增添

了信心。国象女队选手、女子世界冠军
居文君表示，希望将这份好运延续下

去，“明年 1月我将迎来俄罗斯青年棋
手卡尔亚奇金娜的挑战，卫冕自己的棋

后头衔，参赛本届智运会也是一次很好

的备战。”

出征此次智运会的上海队中，专业

选手只占 1/4，另有 1/4是公务员、企事
业单位职工，剩余一半均是来自大中

小学校的学生。其中，最小的选手不到
10岁。

本届智运会的举办时间恰逢中小
学期中考试，为了让小选手们安心备

战、为上海争得荣誉，同时不拉下学业，

他们所在的学校针对孩子的个别情况
及时做了调整。五子棋队选手、来自徐

汇区西南位育中学的张欣怡透露，“等
回来后，老师会给我单独补课。”

本报记者 张建东 金雷

    今日立冬，秋阳暖人，冬天的脚步也不

远了。 而在东方明珠脚下，一片洁白梦幻的
冰场也即将出现———这是冰飞扬星空冰场

的第二年，开业时间也整整提前了一个月。

这冰场，是杨扬的一个梦想，是上海在冬天

的一处梦幻景致，更是杨扬为上海冰雪运动
埋下的一颗希望种子。

杨扬的身上，有着太多头衔。 看着她朋

友圈，你会发现她的脚步始终不停。 若非真
心热爱，很难在这样高强度的工作之下，依

然保持如此灿烂的微笑。 熟悉她的朋友都
笑称，“杨扬真是个女超人。 ”

记忆犹新的是，去年在冰飞扬冰场边专
访杨扬时，她对未来的那种踌躇满志、信心

满满———说起国际奥委会、WADA 的国际

事务抑或北京冬奥会、飞扬冰上俱乐部的工

作，她都如数家珍，侃侃而谈，眼睛里放出光
的模样，格外耀眼。

过往的运动员生涯是人生辉煌的开端，

杨扬的成长之路，给现在的中国体育明星提

供了一个优秀的转型范本。 人生的下半场，

在继续拼搏之下，丝毫不逊当年。

眼界决定胸怀，这些年，在国际体育事
务上的成就， 也打开了杨扬的眼界和心胸，

让她意识到外面的世界有多么精彩。在更前
沿的国际舞台有一席之地，杨扬的成功也为

中国体育打开一扇对外沟通的窗户。让世界
更了解中国， 让中国的声音在世界响亮，这

正是中国体育历来追求的目标，也是“超人”

杨扬一直所追求的。 厉苒苒

上海队出征衢州智运会

世界冠军带着娃娃兵

人生跑道再转变
波兰卡托维兹，第 5届世界反兴奋剂大

会。一袭白色西装，款款站上台用英语演讲的

杨扬清新美丽，犹如一朵盛开的茉莉花。
这一次，杨扬本已传奇的履历上又多了

一个新的头衔：世界反兴奋剂机构（WADA）副

主席———这是中国人在WADA担任的最高级
别的官员。

从国际滑联运动员委员会委员到国际奥
委会委员，到北京冬奥组委运动员委员会主

席，再到如今的世界反兴奋剂机构（WADA）副
主席，杨扬一直在世界体育舞台的最前沿展

现着中国体育人的风采和独特魅力，一直在

用她的努力为中国体育在世界领域争取更多
的话语权和地位。

出发去波兰前，杨扬在自己的朋友圈留
下这么一段话：“人生开始新的一页。半年前，

也曾紧张担心，但现在一切都开始了。”她坦
言，5月时，国际奥委会执委会提名自己作为

副主席候选人，有些惊讶，更有忐忑。“这个工

作的复杂性在我原来的经历中不曾遇到过。”
而如今，经过半年的学习，她已能坦然面

对种种全新挑战。在波兰参会期间，杨杨因时

差睡不着时，一直在学习联合国教科文组织
2005年 10月通过的《反对在体育运动中使用

兴奋剂国际公约》，这一公约是世界各国政府
第一次同意在反兴奋剂问题上运用国际法的

力量。
事实上，这并不是杨扬第一次接触世界

反兴奋剂工作。2005年至 2013年，杨扬曾担

任WADA运动员委员会成员。她告诉本报记

者：“这是全新的角色。面对复杂的工作环境，

我感觉自己在一个全新的世界里。我有信心胜
任这份工作。消除用药欺骗，保护体育的纯洁

性，保护干净的运动员。”

当选背后有期待
在波兰参会的几天，杨扬参与了多个论坛

以及WADA的体育展示活动。让她尤为动容

的，是两位退役运动员的感受分享———因为有
运动员用药，在退役 10年后，他们获得了“迟

到”的金牌。而更让她感触的是国际奥委会主
席巴赫先生的演讲，他在大会上呼吁要加大对

运动员“随行人员”的处罚惩戒力度，以运动员

的身份来思考这件事，杨扬感慨，反兴奋剂要
从教育做起，“让他们了解反兴奋剂工作，同时

要有相关处罚办法，遏制欺骗。”
某种意义上，杨扬的当选，是中国体育国

际话语权增强的标志，也是世界对中国反

兴奋剂工作的一种肯定。杨扬坦言：“能够

提名并当选，是对我近年来在反兴奋剂

领域工作的一种认可。让我非常骄傲的

是，中国近年来在反兴奋剂工作上取

得巨大成就。”

从国际奥委会到 WADA，杨扬

一直活跃在国际体育界的前沿，用

她的行动展示着中国体育这些年来

的巨变风采，用她的坚持为中国体育

争取更多的话语权。杨扬表示，中国发

展到今天应该有这样的胸怀去发挥中国

人的影响力，帮助反兴奋剂工作在世界范

围内更好推动。

本报记者 厉苒苒

本报记者今晨连线WADA新任副主席杨扬———

反兴奋剂 我全力跑好下一程
第 5 届世界反兴

奋剂大会昨天在波兰
卡托维兹举行，波兰
体育和旅游部部长班
卡当选世界反兴奋剂
机构（WADA）新一任
主席，中国首枚冬奥
会金牌得主杨扬当选
为副主席，两人的任
期均为 3 年，2020 年
1月 1日正式就职。

人生跑道再一次
转变，今晨在接受本
报记者连线采访时，
杨扬信心满满：“接力
棒接过来，我要尽全
力跑好下一程。”

杨扬退役以后

女超人

■ 杨扬在当选世界反兴奋剂机构
副主席后发表讲话 图 新华社

荩 杨扬参加

WADA 体育展示

活动

茛 杨扬与WADA新

任主席班卡一起

接受采访


